

Ethische Fallanalyse

am Beispiel der Sterbehilfe im Film „Das Meer in mir“ von Alejandro Amenábar (2004)

Aufgabenstellung:

1. Macht euch – etwa in Form einer MindMap – Notizen zu folgenden Fragen (siehe unten, Hilfsfragen (AB) und Fallanalyse Sek 1 (AB))!
2. Verschriftlicht eure Fallanalyse in einem Text, indem ihr zu den einzelnen Schritten je einen Abschnitt verfasst. (Formvorgaben: Überschrift, 2 Seiten, Schriftgröße 12, Rand 2 cm, Zeilenabstand einfach, Schrift Times New Roman)

Fallanalyse als Verfahren der ethischen Urteilsfindung

1. Schritt: Erfahrung des Sachverhaltes als ethisches Problem
 - Wie beurteile ich intuitiv den Fall?
 - Wo liegt für mich der Kern des ethischen Problems?
2. Kontextanalyse
 - Wer ist in den Fall involviert: Wen betrifft er, wer sind die beteiligten Personen?
 - Welche unterschiedlichen Interessen verfolgen die beteiligten Personen?
 - Was wissen wir nicht, was wir zur Klärung des ethischen Problems wissen müssten?
3. Wertanalyse
 - Welche Werte lassen sich den einzelnen Interessenträgern/Positionen zuordnen?
 - Wo verlaufen die normativen Konfliktlinien: Welche Werte/moralischen Normen stehen in diesem Fall im Widerspruch zueinander?
4. Entwurf von Handlungsalternativen
 - Welche unterschiedlichen Handlungsmöglichkeiten für die beteiligten Personen gibt es?
5. Bewertung der Handlungsalternativen
 - Wie sind die Handlungsalternativen der beteiligten Personen moralisch zu bewerten?
 - Wie lassen sich die moralischen Bewertungen jeweils begründen?
6. Ethisches Urteil und Begründung
 - Hierarchisierung der Handlungsoptionen (der verschiedenen Möglichkeiten zu handeln): Welche Handlungsmöglichkeit sind - moralisch gesehen - am besten, welche am schlechtesten?
 - Güterabwägung: Welche moralischen Güter (z.B. Leben, Selbstbestimmung, Wahrheit, Freiheit, Natur) stehen hinter den einzelnen Handlungsmöglichkeiten? Welche Güter wiegen schwerer, welche leichter?
 - Eigenes ethisches Urteil und Begründung der Entscheidung für eine Handlungsoption

Bewertet abschließend kurz, welche moralische Position der Film zum Thema Sterbehilfe bezieht!